

dagegen Taback, Reis, Korn, Mehl, Holz, Pech und Theer, Pelzwerke, Baumwolle und Indigo zurück.

Welch ein Verkehr, das England nur in Thee treibt! Schon bis 25 Millionen Pfund hat es von China eingeführt, wovon der größte Theil in Großbritannien selbst verblieb, indem hier die gemeinsten Bettlerinnen nicht nur Thee trinken, sondern sich auch auf ein Schälchen Thee einladen. — An Baumwolle wurden in Einem Jahre einmal über 300 Millionen Thaler Baumwollenwaaren ausgeführt, und an Kaffee über 25 Millionen Thaler Werth eingeführt.

Welch ein gewaltiger Handel allein mit den wenigen und kleinen englisch-westindischen Inseln, die in Einem Jahre an 53, ja 42 Millionen Thaler ausführten, wozu 1800 Schiffe und 21,000 Matrosen erforderlich waren. — Alles das durch die Betriebsamkeit von 65,000 Weißen und 455,000 Schwarzen hervorgebracht. — Das französische Westindien lieferte vor 1790 dem Mutterlande an 50 Millionen Thaler Waare.

Nichts soll erwähnt werden von dem unermesslichen Handel des südlichen Amerikas, wo nur sehr wenige Hände arbeiten. Bloß die Provinz, oder das Königreich Guatimala, erbaut an Indigo allein für 5 Millionen Thaler; und die Maulthiere in der Stadt gleiches Namens, die zum Waarentransport gehalten und verliehen werden, haben Manchen zum Besitzer von 500,000 Thaler gemacht.

---